

EL AVISADOR NUMANTINO

PERIÓDICO DE INTERESES GENERALES Y NOTICIAS

Director: Vicente Tejero

Se publica Miércoles y Sábados

El precio de los anuncios, remitidos, comunicados y esquelas mortuorias, convencional y económico.—La correspondencia y giros se dirigirán a F. las Heras, calle del Collado, núm. 54. SORIA.

AÑO XXXI.—(2.ª ÉPOCA).—Núm. 2.923.

SORIA.—Miércoles 22 de Diciembre de 1909.

Número suelto, 5 céntimos.

Frecios de suscripcion.

En esta capital y fuera de ella: Trimestre, 1,50 pesetas.—Semestre, 2,75.—Por año, 5.—Extranjero: Un año, 10 pesetas.—Pago anticipado.

Se suscribe en Soria, Collado, 54.

SEGUNDO ANIVERSARIO
EL SEÑOR
DON NICOLAS GOMEZ GALLEGO
DEL COMERCIO DE ESTA CIUDAD
Que falleció el día 24 de Diciembre de 1907
A LOS 49 AÑOS DE EDAD
(Después de recibir los Santos Sacramentos.)
R. I. P.

Su desconsolada hermana D.ª Justa Gómez Gallego; sobrina D.ª Marcelina Gómez y Gómez, parientes, amigos y testamentarios,
Suplican encarecidamente a sus amigos y relacionados, se sirvan encomendarle a Dios, por cuyo favor le vivirán agradecidos.

Soria 21 Diciembre 1909.

Todas las misas que se celebren el viernes 24, de diez a doce de su mañana en la Iglesia de Ntra. Sra. de la Mayor (Capilla de San José), serán aplicadas por el alma de dicho señor.

Chocolates JOAQUIN ORÚS-Zaragoza
LOS MEJORES DEL MUNDO
Virgen del Carmen
La casa de más producción y venta en Aragón.
DEPOSITARIO EXCLUSIVO EN SORIA:
D. Pedro Llorente

La educación social.

«Es, ante todo y sobre todo, el problema planteado (asociación y progreso), de educación social, término genérico que alcanza la educación del individuo en cada una de sus manifestaciones y de sus esferas de aplicación de sus facultades en la vida» dice profundamente el Vizconde de Eza.

«No hay, para convencerse de esto, sino representarse lo que la vida es, en cualquiera de los variados aspectos que presenta—añade.—¿Cabría acaso pretender la obtención de progresos agrícolas sin que el propio labrador fuera el elemento primero tenido en cuenta, a fin de que al aplicar su trabajo a la tierra lo hiciera en aquellas condiciones de competencia, de instrucción, de adopción de medios de todos los órdenes que el cultivo escoge? Ciertamente que siendo el labrador quien ha de cultivar, no puede concebirse progreso alguno que no tienda y que no parta de la instrucción de ese labrador y de la posibilidad de que aplique a su cultivo todos los elementos que éste hoy demanda.»

Claro está; ¿cómo puede levantarse el edificio social sin sillares y sin obreros que los coloquen y adapten unos a otros?

Porque lo raro del problema planteado estaba precisamente en esto; en que la *social* es material de la obra y es, a su vez, ingeniero ó constructor de la misma.

Estos dos principios pueden encauzarse categóricamente en esta fórmula: la obra social es *para el obrero* y *por el obrero*.

A él deben dirigirse nuestro esfuerzo y nuestra iniciativa; pero no somos nosotros ni otros quienes lo han de levantar ni elevar de nivel de vida; esta es obra suya; de él mismo.

Acción beneficiosa sería en otro caso la nuestra; no acción social. «Quien dá limosna y alivia la pobreza, dice el Dr. Peiper, hace ciertamente una buena obra. Pero es obra mucho mejor preservar de la pobreza por medio de obras sociales y procurar que, en cuanto sea posible, haya necesidad de hacer pocas limosnas.»

La caridad es un sentimiento muy hermoso, el más hermoso que florece en el corazón humano; tiene una fuerza impulsiva extraordinaria, como que es amor; y el amor es fuego.

La obra social debe tomarse bajo la cuenta de ilustrarlo. Las circunstancias de la vida moderna y de la actual civilización así lo demandan.

Y al llegar a este extremo no puede resistir a la tentación de copiar la página del sabio Director de la Oficina de Trabajo del *Volkverein* alemán, de aquel cerebro perfectamente organizado, de aquel gran visor de las civilizaciones, del doctor Peiper. Dice así: «El movimiento social, el vigoroso impulso ascensional, que en el seno de las naciones modernas conmueve a las masas populares, ha ido presentando, más tarde cada vez, el carácter de movimiento de cultura. No se trata ya solamente de que mejore de condición

la vida material del pueblo, ni de que éste se le reconozca mayor valor é importancia en la vida social, ni de que se le conceda intervención más amplia en la vida política, sino también, partiendo de más hondos fundamentos, y por lo mismo con más irresistible empuje, de que llegue a participar en más alto grado de los múltiples bienes intelectuales y morales de la civilización.

«Hoy día las masas no reclaman de la sociedad el que mecánica y automáticamente, por decirlo así, se mejore su situación merced a concesiones más amplias por parte del poder político ó de las clases económicamente dominantes, exigen que la reforma social vaya encaminada en primera línea a que se les reconozca como mayores de edad, a fin de que con igualdad de derechos, al lado del poder civil y de los demás estados y clases, puedan ejercer su acción para el fomento de su propia cultura y para determinar la parte que en los beneficios de la civilización ha de caberles. Esta es la verdadera orientación del movimiento social moderno, de lo cual tienen clara conciencia los más eminentes entre los espíritus directores del pueblo y que perciben instintivamente las muchedumbres. Este es el nuevo aspecto de la cuestión social; esta es la piedra de toque de todo trabajo sobre el cual hayan de fundarse legítimas esperanzas.

Después de estas magníficas palabras ¿será ocioso de resumen fórmula la que la cuestión social se acerca cada vez más a un movimiento ascensional de cultura y que, en consecuencia, el primer problema que deben procurar resolver nuestros sociólogos y hombres de acción es el de la educación social?

José M.ª Guich.

Cien millones para obras hidráulicas.

Real decreto del Ministerio de Fomento.

De acuerdo con lo que decíamos en el número anterior, damos hoy comienzo a la publicación del mencionado Real decreto, y para que nuestros lectores conozcan la importancia del mismo y el pensamiento del Excmo. Sr. Ministro en toda su extensión, juzgamos de necesidad el publicar también íntegro el preámbulo que dice:

SEÑOR:

No como fórmula retórica, fría y sin contenido, sino como expresión de un propósito resuelto, habló el ministro que suscribe en el Real decreto que V. M. se dignó sancionar el 19 del pasado mes, de las urgencias que inducen a realizar empresas capaces de poner un término, cuando menos una atenuación, al régimen del atraso y del hambre nacional en que vivimos.

Es dura la afirmación, pero importa consignarla: ya en la época del Rey Sabio se opinaba «que el recio decir cabe los Reyes de provecho sirve asentado en grande fundamento». Además, fuera inútil, Señor, el disimulo de los males; notorio es el rezago de un pueblo con muchos centenares de escuelas en cuyos locales comparten equitativamente el espacio las augustas funciones educadoras y los infectos menesteres del establo. La extrema penuria de muchos ciudadanos se evidencia en el triste y cuasi cotidiano embarque de millares de españoles.

Pero todo ello, lejos de servir a las inclinaciones del desmayo, debe ser estímulo de una acción vigorosa y perseverante. La potencialidad étnica nacio-

nal acaba de acreditarse, por modo que enaltecerá la historia de este período, y que reconocen propios y extraños, mediante el brio, el esfuerzo de nuestro Ejército. Correspondiendo al sacrificio heroico de aquellos hermanos que viven el uniforme militar, vienen obligados los hombres de gobierno a una empresa reconstructora de asiduo, incansante, fortalecedor trabajo, capaz de dotar cada día con más largueza los elementos defensivos nacionales. Acrecer el valor de la tierra y simultáneamente aumentar sus garantías. A mayor riqueza, mayores guardas; tal ha de ser el lema.

No se ha escaseado en la guerra ni la sangre ni las vidas. Apórtemos integralmente las energías del pensamiento, los vigoros del alma, que también la paz tiene un patriotismo.

Como base indispensable de acierto para el empleo de los caudales públicos en el mejoramiento agrario y en el plan de construcciones, propulsor de un desarrollo material considerable, una parte numerosa del ejército de la ciencia recorre el país, atenta a la investigación de toda reforma que ceda en ventaja de la productividad.

El Gobierno, fiel a su compromiso y a su convicción, prepara los recursos que otorguen al Ejército el contingente que ha menester, a la cultura las expansiones que justamente reclama, y a los agricultores, aquellas facilidades de trabajo que puedan trocar el gasto de hoy en semilla para las prosperidades de mañana.

Entre el estudio de la ingeniería y el momento de llevar a la tierra los medios económicos, hay una labor que realizar, utilísima al efecto de rápida ejecución y de la mayor eficacia en el esfuerzo. Es ésta la de ofrecer a tales empresas, verdaderamente nacionales, aquellos organismos permanentes y técnicos que garanticen el acierto al seleccionar las obras y la continuidad de los propósitos, una vez iniciadas.

La modificación que se propone en los servicios hidráulicos, que reclaman perentoriamente su natural desarrollo a lo que han tenido que hacer los países en que esta clase de construcciones alcanzan desarrollo considerable, como sucede, por ejemplo, en los Estados Unidos de América, cuyo servicio federal de Obras de riego (*Reclamation Service*), por el éxito y crédito alcanzados, bien puede tomarse como modelo digno de ser adaptado a la particular estructura de nuestra Administración.

La política, Señor, puede escoger lo que más importe a un intento (siempre elevado) en el orden gubernativo ó social. La técnica, ajena a toda sugerencia de momento, elige aquello que el cálculo y el saber reputan más conveniente y perentorio. Los Gobiernos se mudan, y las necesidades de comunicaciones y de progreso agrario son permanentes.

A lograr semejantes fines de imparcialidad y de perseverancia encaminarse el decreto que hoy es sometido a la Real aprobación de V. M.; y con la misma convicción deberán ser atendidas en adelante materias de tanta importancia como los ferrocarriles económicos, los puertos, los caminos vecinales y las carreteras.

Establece el Ministro que tiene la honra de dirigirse a V. M. una prioridad a favor de las construcciones hidráulicas, así porque éstas reclaman con mayor imperio el tiempo disponible para realizar sus complejos y delicados estudios, como porque estima que nada llega con tanta eficacia al acrecentamiento de la producción en nuestros campos bañados por el sol, ni antes que esas arterias llamadas acequias y brazales donde circula la sangre de la tierra; pero muy pronto seguirán las organizaciones de las restantes materias.

La experiencia de muchas comarcas y de no pocos siglos demuestra en nuestro viejo suelo peninsular las excelencias de todo aumento irrigatorio. De luengos años datan las feraces y hermosas huertas levantinas y siempre brindan con los esplendores y fecundidades propios de tierras virginales. Un español, Mosen Juniper Serra, llevó al Norte de América los embriónicos sistemas de regadío, y ahora, agradecida California, prepara so emne centenario en memoria de aquel religioso que pusiera en práctica la hoy llamada política hidráulica. Una vez más resuena por fuera el aplauso que negaran los de dentro.

Por lo que al día atañe, los pantanos de Mezalocha y Alfaro, el canal Imperial y el de Aragón y Cataluña muestran bien a las claras cómo se redimen, pasando en plazo breve de la miseria a la prosperidad, comarcas importantes y aun provincias enteras.

Copiosos han sido los elementos acumulados en la magna obra del canal de Aragón y Cataluña. Todavía habrán de exigir gastos complementarios; pero es muy satisfactorio, grandemente alentador, registrar el hecho de que a la hora presente, cuando aun no aparece por modo definitivo concluida la construcción, excedan de 34.000 las hectá-

reas puestas en riego; 100.000 habrá de fecundar en época nada lejana, ya que con tanta rapidez avanza esa zona feliz de las cosechas garantizadas, y ello significa un progreso de imponderable valor. 244.867 habitantes cuenta la provincia de Huesca; de esos pocos emigran muchos. Pues bien, las 100.000 hectáreas regables representan una masa de población próxima a 400.000 habitantes.

Un pueblo situado al margen del canal, Binéfar, sirve de elocuentísimo ejemplo. Las casas de esta villa son antiquísimas; durante muchos años, siglos acaso, apenas se construía. Aparece el regadío, y en los tres últimos años, según certificado del Secretario de aquel Ayuntamiento, se han edificado casas de tres pisos, cuatro, de dos, once; de uno, veintuna, y de planta baja, treinta y una; total, cincuenta y siete. ¿Pueden hablar los hechos con mayor fuerza de convicción?

Veáse, por tanto, cómo mediante una sola obra, mediante una aislada iniciativa, la comarca desheredada, empobrecida, incapaz de sustentar escaso número de seres, se trueca en territorio fecundo, con alientos y vitalidades que la permitirán no ya poner un término al éxodo de los naturales, sino brindar a otros hermanos que se alejan con un trozo de patria donde trabajar.

«Debemos pedir más datos, nuevas pruebas a la realidad, para trocar el método de ensayos y de tanteos por el de una acción decidida, resuelta y vigorosa? Entendiendo el Gobierno (considera que asistido por casi unánimes manifestaciones de la opinión pública) llegado el momento de acometer esa magna empresa de utilización de medios fertilizantes que por incuria perdimos, arbitra el modo de destinar 100 millones de pesetas a la extensión de los regadíos españoles.

Y esa considerable, esa importante suma ha de rendir su máximo provecho manejada por la ciencia y con organización autónoma, aunque siempre sujeta a la fiscalización ministerial y parlamentaria; de la Subdirección de riegos que se crea en el presente decreto y que otorga funciones definidas y características al personal técnico. Con arreglo a ellas, podrán contratarse, claro es que utilizando la mano experta de la Hacienda, los trabajos que se han de realizar desde luego a las obras que tengan ultimados los proyectos definitivos, la citada cifra de 100.000.000 de pesetas, merced a la cual cabe obtener un poderoso adelanto en la positiva y rica agricultura de regadío.

Puede serlo en tan extraordinaria medida, que si dentro de las construcciones, de las que se trazará estudio, reseña, cupiere incluir alguna obra que estudian en la actualidad inteligentes y activas representaciones de la iniciativa privada, calculáse que pasados pocos años y con el gasto de pesetas 100.000.000, se alcanzaría un crecimiento de 800.000 hectáreas fecundadas por el agua. Y ello es tanto, que equivale casi a duplicar en España la superficie regable; es decir, trabajo y vida para 2.500.000 españoles; y ello es por añadidura de tal transcendencia, que logrado tal beneficio, acaso el fondo que hoy se crea pudiera con sus propios rendimientos, y descuidando al Tesoro de nuevos sacrificios, realizar por sí un definitivo impulso de estas empresas redentoras de tierras secas, empobrecidas, casi estériles.

Dos categorías de obras deberá estudiar, desde luego, la Subdirección de Aguas. Integran la primera las que de un modo más general han de contribuir a la mejora agronomía del país, y se llaman márgenes del Guadalquivir (ya iniciadas), vega granadina, capaz de grandes aumentos en el regadío, allí tan aprovechado y pingüe; canal de Castilla; estudio del río Jalón en la comarca aragonesa, que ha realizado prodigios con el agua, y vasta región que puede fecundar el Guadiana, donde la Naturaleza tiene hechos embalses por su cuenta.

(Continuará)

Los aguinaldos.

Tema es éste más que discutido en todas las conversaciones. Unos hay que se muestran propicios a seguir con la onerosa costumbre de dar regalos por estos días; y otros, por el contrario, la repudian como rutina detestable, más que nada por lo que toca a los bolsillos.

Esta costumbre de dar aguinaldos es ya bastante antigua.

En Roma—dice una conocida escritora—para solemnizar el día primero del año, acudían los habitantes de la ciudad del Tiber a un bosque consagrado a la diosa Estrenia sinónimo de la palabra española, aguinaldo, y allí cortaban ramitas de verberna, que ofrecían a las personas constituídas en autoridad; más tarde las simbólicas ramitas fueron sustituidas por medallas y monedas perdiendo su primitivo carácter, tan sencillo como poético.

En la época de los Emperadores, reemplazaron a los obsequios metálicos los objetos de arte, que por lo general eran vasos de metales precio-

sos, primorosamente cincelados, y magníficas estatuas.

En los países dominados por los Celtas se celebraba también el Año Nuevo de un modo solemne; los sacerdotes cortaban el muérdago de las encinas sagradas; y a esta ceremonia religiosa acompañaban populares regocijos: todavía se conservan en algunas provincias de Francia, rastros de estas fiestas.

La Iglesia sustituyó en la Edad Media estas fiestas paganas por otras solemnidades, continuando sin embargo el cambio de regalos; en las antiguas crónicas se ven curiosas listas de valiosos presentes con que mutuamente se obsequian los Reyes y señores el día de Año Nuevo. Pasó esta costumbre también a la clase media y los revolucionarios franceses trataron de suprimirla, pero el pueblo francés siguió la tradicional costumbre, hasta echar raíces; porque si las ideas se modifican, no sucede lo mismo con los sentimientos.

Se censura, es verdad, esta popular costumbre; pero dígaselo que se quiera, es una forma discreta y delicada de ejercer la caridad. Los pobres son los primeros interesados en que no desaparezca esta rutina, que después de todo no deja de tener sus peculiaridades encantos.

¿Hay algo más natural ni más delicado que el deseo de verificar anualmente el testimonio de nuestra simpatía y afecto a las personas que estimamos sinceramente? Al saludar el Año Nuevo, nos acordamos de nuestros amigos, de nuestros favorecedores, y aprovechamos gustosos la ocasión de enviarles, con un cariñoso recuerdo, el testimonio de que nuestra amistad sigue siendo verdadera, ninguna ocasión más oportuna que esta.

A pesar de sus detractores, tendremos que conformarnos con el tributo de los aguinaldos, que aunque parecen voluntarios, tienen todo el carácter de forzosos.

Dejémosles, pues, su significación, y limpiemos el corazón de los regatos del culto que debemos a la amistad y a una delicada forma de reiterar el testimonio de nuestra gratitud.

ALGO SOCIAL

La escuela de ayer, de hoy y del mañana

Otro juego era la gallina ciega, que el infeliz que se quedaba era martirizado a golpes en la espalda.

Al burro, ponerse cuatro ó cinco acaballos en un muchacho.

Una de las diversiones más entusiastas era la siguiente:

Iba todos los meses un arriero aragonés llamado el Tío Eloy, que con una recua de burros llevaba vino al pueblo; apenas sentíamos las campanillas ya estábamos excitados y deseosos de salir de la maldita escuela; cada burro era solicitado por dos ó tres chicos y montándolo, se le pinchaba, se le pegaba y se le introducía un palo por debajo del rabo, y el animal que más corría y más chicos arrojaba, era el más solicitado y el más martirizado. El tío Eloy era un infeliz y se reía al ver las fechorías de los muchachos con sus burros. El señor maestro, el señor cura veían estos festivos propios de rifeños y se reían en vez de reprimirlos, así se educaba!

Durante el invierno, al ir a la escuela en aquellos tristes y fríos días de nevadas de altura, llevábamos cada muchacho un palo de leña, estimulándose unos a otros a quien lo llevase mayor; encendiase una chimenea francesa y allí se sentaba el maestro y allí llamaba alternativamente una sección; los pequeñitos que sentían frío iban por orden a calentarse.

Pero aquello no era bueno; los pies, de tanto pisar nieve, iban húmedos; los trajes, de tendernos para hacer cristos, estaban mojados; así que era un concierto de toses las horas de la escuela.

Los domingos, media hora antes de entrar en la Iglesia, nos reuníamos en la escuela, desde la cual, formados en dos filas, lloviese ó nevase íbamos a oír misa, terminada la cual volvíamos a la escuela en igual forma que habíamos ido; calados los calzados, mojados los vestidos, expuesto a enfermarnos gravemente: buena manera de atender al desarrollo físico, tan necesario en esa edad...

Acercábase la fecha de los exámenes y aquellos días era un trajín de escribir planas, recitar lecciones, leer prosa, verso y manuscrito; todas es-

tas faenas rociadas con la salsa de pellizcos, palos, encierros y otros tan suaves castigos, nos volvíamos locos y maldéciamos del que inventó los exámenes y del que nos obligaba a verificar aquel exceso de trabajo.

Cansados y molidos llegábamos al célebre día; llenábase el local con los graves señores del Ayuntamiento, junta local, invitados, madres, hermanos; todo el pueblo, con trajes de gala, acudía a presenciar nuestros adelantos; discursos de los más aventajados, discursos de los intelectuales; se examinaba lentamente y duraban dos días completos.

Los de las niñas se celebraban a los ocho días, en igual forma.

Eran días de fiesta popular, excitábase las madres por si sabían más sus hijos que los del vecino, todo se criticaba, todo se mezclaba pero sin salirse de las buenas formas.

Un día señalado repartíanse los premios, y en ese día si que había discusiones y lloros porque no eran premiados los hijos de fulana y de mengana.

Yo jamás recibí un premio; no lo merecía, pero cuando era llamado renunciaba en favor de otro compañero. Así lo quería mi padre y así debía hacerse, y a la verdad, algo sufría al ver a todos mis compañeros con doradas medallas y yo sin un cintajo.

Los exámenes en la forma aquella eran pésimos: la forma de instruir fatal, la educación cero igual a cero.

Desde aquella época hasta estos días que yo clasifico en la escuela *Del Hoy* ¿se ha progresado algo? ¿se enseña más? ¿se educa mejor? No y no, hoy como el ayer es una rutina monótona, perjudicial y anómala la forma de instrucción; es nula la educación. ¿Y cómo no, si he oído defender a profesores de niños que la educación se progama dentro del edificio, no teniendo por qué ni para qué ocupar de lo que el niño haga fuera de la escuela?

Lucas Abad.

Valdeavellano Diciembre 1909.

(Continuará)

Últimas novedades en postales ilustradas para felicitación y las publicadas por «El Correo Español» del Castillo de Frohndorf. De venta en la librería de este periódico.

LOS NIÑOS

Ingenuos, candorosos, angelicales, los niños, como el sol, irradian luz y alegría.

El sol ilumina la naturaleza, los niños iluminan el hogar.

Un niño para mí siempre es una figura interesantísima, que semeja a la aurora hermosa de un día espléndido.

Los niños son brisas de primavera impregnadas de perfumes, diáfnas y blancas nubes que transportan al cielo, cuando la inspiración nos hace sentir éxtasis arrobadores.

Los niños son ángeles de amor que alegran la tierra.

Su candorosa sonrisa, su estrepitosa algazara forman el himno constante de la inocencia que se eleva al cielo en la familia.

Tristes ó alegres, sentimos dulce tranquilidad al contacto de esas criaturas adorables; que los niños son tiernos mensajeros de esperanzas sublimes.

Sus semblantes, suavemente rosados, siempre irradian una promesa.

Dios ama a los niños porque son en la tierra los divinos intérpretes de su celestial idioma: el amor y la verdad.

Y sin embargo, hay quienes se complacen en poner en sus tiernos labios frases descompuestas, para provocar en público la hilaridad inconsciente, fuera de sentido moral que solo debiera complacer a seres gastados por el vicio.

Hay quienes miran con indiferencia a esos adorables seres, sin pensar que, como ha dicho un gran filósofo, los más pequeños fragmentos de opinión sembrados en el espíritu de los niños en la vida privada, se abren un poco más tarde en el mundo y se convierten en opinión pública, porque las naciones se forman de los hábitos en que se crían los niños.

Y aun hay quien se empeña en cambiar el destino de los niños, robándoles la inocencia, la pura sonrisa que traduce la poesía de los pensamientos.

VALENTIN ZAPATERO

BILBAO

ALMACENES DE GARBANZOS MEXICANO Y DEL PAIS
Importación directa del Mexicano
Precios y clases sin competencia.

Almacenes Generales para Depósito de Mercancías

Locales amplios y bien acondicionados para la buena conservación de mercancías, situados en el lugar más estratégico de estos muelles.

Se hacen anticipos de dinero sobre las mercancías depositadas, estilo Warrants, a interés corriente de las operaciones bancarias.

Agentes activos y conocedores del mercado para la venta de las mercancías que se les encomiende.

GARANTÍA Y SEGURIDAD COMPLETA

Precios de almacenajes, esencialmente económicos.
PIDASE CONDICIONES A

VALENTIN ZAPATERO.—BILBAO

NOTA. Los depositantes de mercaderías en mis Almacenes quedarán exentos del pago de derechos por impuesto de Consumos.

La acción del alcohol.

Cuando se toman bebidas alcohólicas, los efectos se sienten primero en los labios y en la lengua, y luego en la garganta; después en el estómago, y al cabo de poco tiempo en todo el organismo.

Los primeros efectos son estimulantes. Los músculos del corazón se tonifican y trabajan mejor y con más fuerza; la sangre corre más rápidamente por las venas, los centros nerviosos sienten excitación y aumentándose la cantidad de sangre que afluye al cerebro, se estimulan las ideas, la actividad y las emociones.

Durante este primer periodo, es cuando se experimentan los únicos efectos buenos del alcohol. Entonces el individuo siente un bienestar grandísimo que le hace admirable a sí mismo y a sus obras, y en sus indulgencias, llega a veces a parecerle bien lo que hacen o lo que dicen los demás.

Después de pasar por los órganos digestivos, el alcohol penetra en la sangre sin haber sufrido modificación alguna. Allí se encuentra con la alcalinidad de la sangre, se pone ácido y deja en libertad el principio activo de la borrachera, al que la ciencia ha dado el nombre de furoral.

Investigaciones de fecha reciente han puesto de manifiesto que en el alcohol existe una sustancia desconocida antes de ahora y que es la que se llama "descubierta" que este elemento no se separa del alcohol, sino cuando se encuentra con cierto elemento de la sangre, por el cual tiene decidida afinidad.

Las personas cuya sangre es rica en ese elemento no son las que más fácilmente se emborrachan. Cuando el alcohol ha penetrado en la sangre, principia la borrachera. Bajo la acción del estímulo primero, los músculos del corazón, las venas, las arterias los centros nerviosos y el cerebro trabajan más que lo normal, y se encuentran en estado de fatiga a consecuencia de aquel exceso. Y en estas condiciones tan desfavorables, es cuando llega a ellos el furoral, que a pesar de ser un constituyente de alcohol, produce efectos completamente opuestos a éste. De naturaleza en extremo irritante, produce inflamaciones en los tejidos con los cuales se pone en contacto, y al pasar por las venas y las arterias ensanchadas por el estímulo primero el alcohol; sus condiciones irritantes hacen contraerse y se dificulta la circulación de la sangre. Lo mismo sucede en los haces de nervios y en el cerebro, y así resulta un estado general de irritación en todo el sistema, lo cual explica el periodo agresivo y pendenciero de muchas borracheras.

Cuando el furoral penetra en grandes cantidades en el organismo, llega un momento en que los nervios no se pueden resistir, y entonces sobreviene la insensibilidad y el sueño profundo. Este veneno tan raro y tan activo produce efectos muy distintos en cada individuo. Así se ve que a lo mejor, un hombre no está borracho más que de las piernas, es decir, que no puede andar derecho ni tenerse en pie, y sin embargo conserva bastante serena la inteligencia, o al contrario, apenas puede hablar o coordinar las ideas, y sin embargo, se sostiene perfectamente y anda derecho.

En el Ayuntamiento

La sesión celebrada el lunes fué presidida por el Sr. Vicén, asistieron los Sres. Villanueva, Gil, Alvarez, Roper, Sanz, Ramirez y Vázquez y comenzó a las seis y media.

Se aprobó el acta anterior, haciendo constar en la de la presente la adhesión del Sr. Vicén al sentimiento consignado en aquella por la defunción de D. Perfecto Martínez.

El Ayudante de la Sección de Montes D. Enrique Menchero dirige al Ayuntamiento una comunicación, de que se dió lectura, notificando que

el 20 del actual tendrían lugar las operaciones de marqueo en el monte Ribacho.

No pudo designarse individuo que presenciara la operación porque á la hora en que se daba cuenta al Ayuntamiento debía hallarse practicada.

Se leyó una carta del Sr. Ruiz Leira, fechada en Madrid el día 19, en la que pone al corriente á sus compañeros de las gestiones que está practicando en el asunto del ferrocarril de Olvega á Castejón y en el de Ordenación de Pinar grande.

Se aprobaron varias cuentas y facturas.

Quedó autorizado D. José Rael para abrir un establecimiento de sombrerería en la Plaza de Aceña y don Claudio Alcalde para revocar la fachada de la casa de su propiedad, esquina á dicha plaza y á la calle del Marqués del Vadillo y fijar en ella un mirador, sometiéndose á las condiciones que imponga la Jefatura de Obras públicas.

Mediante concurso fué adjudicado el servicio de coches para la Corporación á D. Ignacio Barasoain en la cantidad de 376 pesetas.

El Sr. Sanz Oliveros dice que el sábado, por las causas que fueran, estuvo apagado el alumbrado eléctrico público y que con arreglo á la cláusula 14 del contrato celebrado con la Eléctrica de Soria, ésta viene obligada á encender el alumbrado supletorio, obligación que no cumplió en dicho día la citada empresa.

El Sr. Vicén dice que este fué un caso de imprevisión que procurará no se repita y que no pudo encenderse el alumbrado supletorio por no estar en condiciones.

El Sr. Alvarez expone que la Alcaldía debía hallarse enterada de la situación en que se halla el alumbrado supletorio, la mayor parte de los antiguos faroles dice que están sin cristales y en condiciones imposibles de prestar el servicio á que están destinados.

Contesta el Sr. Roper que durante su gestión en la Alcaldía se preocupó del asunto y que el Administrador de la Eléctrica de Soria le indicó que era casi imposible un apagón por disponerse de tres fábricas, una de ellas movida á vapor que podía suplir á las dos de fuerza hidráulica en el caso de que estas tuvieran alguna avería.

Añalogas explicaciones da el señor Vicén.

El Sr. Vázquez suplica que se obligue al contratista de las obras del arroyo de la ciudad á poner en condiciones el camino próximo al río por donde está ejecutando trabajos, pues se halla completamente inaccesible y ofrece un gran peligro para los vehículos, que están expuestos á volcar y caer al Duero.

El Sr. Vicén contesta que tiene noticias de que la comisión respectiva ha estado diferentes veces en aquel sitio y cree que ha transmitido algunas órdenes al referido contratista. Si tales mandatos no han sido cumplidos, suplica á la comisión que presente la oportuna denuncia é impondrá la multa correspondiente.

Hace algunas aclaraciones acerca del particular el Sr. Ramirez, y se levanta la sesión á las siete y cuarto.

Carta de Madrid.

Madrid 21 de Diciembre de 1909.

Sr. Dr. de EL AVISADOR NUMANTINO

Querido amigo: Muchas serán las personas que esta noche no puedan conciliar el sueño pensando en que la diosa fortuna pueda mañana llegar á visitarlos para entregarnos miles de duros con que salir de los agovies de la vida; pero aquella diosa tornadiza, coqueta y voluptuosa en sus favores, por lo regular no desciende hasta las boardillas de los pobres, sino que sube hasta los grandes salones de los ricos para entregarles, por medio de la Lotería, sendos talegos, acaso para que puedan acrecentar sus vicios y sus caprichos.

La expectación en busca de los millones que mañana saldrán del misterioso bombo de la Casa de la Moneda, es grande; y tanto es así, que desde esta mañana forman cola, al pié de la

rampa que conduce al salón en que se verifica la extracción de las bolas, cientos de golfos haraposos, para mañana á primera hora vender los primeros puestos á los jugadores interesados en presenciar el acto, y á muchos de los vecinos de los pueblos inmediatos que acuden á esta urbe para celebrar con su familia las próximas festividades.

Regreso de tropas.

Van regresando las tropas de Melilla, con gran contentamiento de los pueblos. Anoche llegaron á esta capital las fuerzas expedicionarias de caballería con el general de división D. Luis Huertas. A las ocho y cuarenta y cinco desembarcaron en la estación del ferrocarril del Mediodía el primer escuadrón del regimiento de la Reina, á las doce y cinco, también de anoche, el segundo, y á las dos de esta madrugada, el tercero. Es verdaderamente lamentable que estas primeras fuerzas que llegan á la capital de España no hubiesen salido de Málaga en hora conveniente para entrar en Madrid á fin de que se les tributase por el pueblo el justísimo homenaje que se merecen.

En Barcelona ayer desembarcaron una compañía del regimiento del Rey, la ambulancia de montaña, los oficiales, y más tarde el batallón de cazadores de Mérida y la sección de ametralladoras.

Las autoridades civiles y militares acudieron á recibir á las tropas, lo mismo que un gentío numeroso. La Junta de damas distribuyó entre los expedicionarios el obsequio llamado de Navidad del soldado, consistente en un paquete conteniendo media docena de calcetines, media de pañuelos, una lata de sardinas, una botella de vino generoso, una caja de galletas, una cajetilla, cuatro cigarrillos, media libra de turrones, chocolate, café y 50 reales.

En breve llegarán otras fuerzas que al desembarcar en Málaga serán ovacionadas, como lo fueron las que durante estos días procedían de Melilla y demás expedicionarios del Norte de África.

Política de actualidad.

Los conservadores son los que actualmente mueven la acción política en todos los círculos, significándose en esta labor el Sr. Maura, quien parece que se halla dispuesto á transigir y retractarse de aquella implacable hostilidad para con los liberales. Durante estos días, el jefe del partido conservador ha venido celebrando conferencias con los Sres. González Besada, Dato, don Alejandro Pidal y el hermano de éste, el marqués del mismo apellido.

Desearo, sin duda alguna, consejos el Sr. Maura, después de conocerse el resultado de las elecciones municipales, y previendo lo que para el partido conservador pudiera ocurrir en las elecciones próximas, es por lo que el ex-presidente del Consejo de ministros, va inspirándose en el criterio de sus más íntimos amigos para ajustar su conducta política.

A todo esto en el domicilio del señor Sánchez de Toca, y aun en el de don Alejandro Pidal, se reúnen áriamente significados prohombres conservadores, que lamentan el que el Sr. Maura no haya transigido con el Sr. Moret, estableciéndose la correspondencia que siempre sostuvieron los partidos turnantes en el poder.

Un periódico de la mañana dice que en la entrevista del Sr. Maura con el general Azcárraga, este se desahogó á su gusto, según contaron sus amigos.

Después del mismo diario dice: «Si es cierto eso de que cuando se habla mal de una persona zumban los oídos del interesado, en el timpano del Sr. La Cierva debe haber estos días una verdadera tormenta.

«El vía crucis del Sr. Maura proseguirá en los días sucesivos, para terminar en una pública confesión de su fracaso y en rogar al Sr. Moret que le perdone.»

Por lo que respecta á los liberales, según muchos de ellos, que conocen cómo piensa el Sr. Moret respecto al asunto, dicen que su jefe aguarda lo que el Sr. Maura pueda hacer y en el caso que le visite, todo quedará borrado.

Dice el Sr. Moret.

Al recibir el jefe del Gobierno á los periodistas dijo que no tenía nada interesante que comunicarles. Añadió que en su visita á Palacio no había puesto á la firma de S. M. el Rey ninguna disposición.

Uno de nuestros compañeros preguntó entonces al Sr. Moret si el nombramiento del Sr. Millán Astray para jefe de policía de Barcelona no era objeto de decreto, contestando el jefe del Gobierno que el Sr. Millán Astray iba á Barcelona en comisión únicamente, hasta ver si puede entrenarse en la ciudad con tal y arraigar en el cargo de un modo definitivo.

Por esta razón, añadió el Sr. Moret, se proveerá nada más que con carácter interino el puesto que deja el señor Millán en Madrid.

Dijo, por último, el Sr. Moret que recibiría á la Comisión de los imponentes del Monte de Piedad de Jerez y á otras dos Comisiones de Barcelona que vienen á Madrid á pedir al Gobierno protección para la industria algodonera.

Respecto á este importante particular, el Sr. Suárez Inclán presentó al señor Moret la Comisión de referencia, ofreciendo el presidente del Consejo de ministros que se ocupará preferentemente de la crisis algodonera de Cataluña y procurará atender á la Comisión. El ministro de Hacienda también manifestó que se está ocupando en estudiar el solicitado, ofreciendo algunas dificultades al asunto por no estar abiertas las Cortes, en las cuales, por medio de un proyecto de ley, podría solucionarse satisfactoriamente la crisis.

Dos proyectos importantes.

Dos importantes proyectos preparan

los ministros de Instrucción pública y Fomento.

El Sr. Barroso proyecta modificar la forma en que se llevan ahora á cabo las oposiciones á las plazas de maestros.

El proyecto del ministro de Instrucción pública tiende á restringir las intenciones. Estas quedarán á cargo de las Juntas provinciales de enseñanza, que harán los nombramientos ocho días después de la declaración de la vacante, dando cuenta al Ministerio del nombramiento á fin de que sea aprobado.

El Sr. Gasset, por su parte, prepara un plan general de reparación de carreteras. Establecerá un circuito especial para los turistas, circuito que partiendo de Cataluña, seguirá por las provincias de Levante, Andalucía y Madrid y termina en Hendaya.

El ascenso de los sargentos.

La última disposición relacionada con el ascenso de los sargentos dice de este modo:

«En lo sucesivo, los sargentos de las armas de infantería, caballería, artillería y cuerpos de ingenieros, Administración y Sanidad militar que se hallen aprobados del curso de preparación para el ascenso en el examen definitivo y no hayan ascendido por falta de vacante, ascenderán cuando por rigurosa antigüedad les corresponda, sin necesidad de repetir curso al examen nuevo, quedando modificado en este sentido el art. 7.º del reglamento de 11 de Junio de 1908. (C. L. número 105)».

Los consejos de Guerra.

Con bastante insistencia se habla que el auditor de la jurisdicción de Marina ha disintido de la sentencia dictada en el proceso contra el Sr. Macías, estimando que se debía haber impuesto una mayor pena.

En atención á este disintimiento parece ser que el proceso pasa al Tribunal Supremo de Guerra y Marina; pero parece probable que á fin de que el fiscal tenga tiempo de estudiarlo, no sea llevado hasta la sesión que el mencionado Tribunal celebrará el día 3 de Enero próximo.

Mañana se celebrará en Prisiones Militares un Consejo de Guerra para fallar una causa instruida contra nuestro compañero y querido amigo don Leopoldo Romeo, director de La Correspondencia de España, con motivo de la publicación de dos artículos que el fiscal, Sr. Ayala, considera delitos penados en el Código de justicia militar y en la ley de jurisdicciones.

NOTICIAS

Se tiene por cierto que dentro de tres ó cuatro días se concederá el tercer entorchado al general Weyler y al general Polavieja.

«Es vivamente comentada una entrevista sostenida durante un largo paseo entre los Sres. Dato y González Besada. Conocida la identificación de ambos personajes en apreciar la conducta política del Sr. Maura, los conservadores dan gran importancia á la entrevista de referencia.

«La comisión ejecutiva del monumento á D. Alfonso XII se ha reunido en el Congreso, acordando montar en el cuerpo central la estatua ecuestre del Monarca fallecido, obra del Sr. Belliure.

«Se asegura que por el distrito de Mula luchará en las próximas elecciones, contra el Sr. La Cierva, el Sr. Duque de Pastrana, hijo político del señor Conde de Romanones.

«Procedente de Melilla ha llegado á esta Corte el Infante D. Raniero de Borbón.

«La prensa italiana anuncia el fallecimiento del soberano de Abisinia, el Negus Menelick.

«Se ha inaugurado el Teatro para los niños con dos estrenos del Sr. Benavente. La primera obra estrenada titulada Ganarse la vida se aplaudió. También fué aplaudida la leyenda en dos actos titulada El Principe que todo lo aprendió en los libros.

«Jacinto Benavente fué ovacionado.

«Las persistentes lluvias en la mayoría de las provincias, dan motivo á temores para la excelente germinación de las semillas.

«El día templado y lluvioso.

«Felicitas las próximas Pascuas á los lectores de EL AVISADOR, su afectísimo,

El Corresponsal.

EL TEMPORAL EN SORIA

Llevamos una larga temporada de lluvias, que han sustituido á las nieves de otros años, y la temperatura es suave hasta el punto de que ni aún en las altas del puerto cuaja el blanco meteorológico.

Esto ha determinado una gran crecida en el Duero, que alcanzó su mayor altura de dos metros veinte centímetros en la noche del lunes.

Muchas personas acudieron dicha noche, así como en la tarde de ayer, á ver la abundante y rápida corriente del río.

Las instalaciones fabriles enclavadas en sus márgenes, Molino de Arriba, Molinete, Molino de la elevación de aguas, Fábrica de D.ª Feliciano Cuartero y La Sequilla han sido inundadas.

La corriente ha arrastrado gran parte de los lavaderos municipales enclavados al lado del Molino de la elevación de aguas.

El Alcalde Sr. Vicén fué uno de los primeros que acudieron á los barrios próximos al río en cuanto se tuvo noticia de la crecida, dictando órdenes y disponiendo medios de previsión,

A la hora en que escribimos estas líneas el nivel de las aguas ha bajado mucho, pero el río aun no ha recobrado su normalidad.

Esta vez no hay noticia de que las aguas hayan arrastrado ganados, como en otras ocasiones, y tampoco se han registrado desgracias personales.

Hoy no llueve y el estado de la atmósfera aparece con tendencias á despejar; sin embargo, el barómetro no sube, y esto indica que todavía no ha desaparecido el temporal de lluvias.

SOMBRERERÍA DE NICASIO RUIZ 60-COLLADO-60

Este acreditadísimo establecimiento acaba de recibir el último modelo en sombreros hongos y flexibles. Gorras de alta fantasía. Reformas y arreglos en el día.

Precios sin competencia. Cuenta al efecto con oficial de muy altos conocimientos en el ramo.

¡EUREKA!!

Así exclamó Arquímedes, estando en el baño, cuando descubrió su inmortal principio físico. Ahora bien, lector piadoso, por si en algo pudiera ayudarte comienzo:

«¡Pobre Silvio! Nunca en tu corazón reinó un amor más puro; nunca en tu cerebro tuvieron asiento ideas más laudables; nunca tus pupilas fueron impresionadas por luz más nítida; nunca tus oídos percibieron ondas sonoras más gratas que las emanadas de aquella garganta angelical, desde la mezuquina ventana, archivo de pláticas sin cuento, y, finalmente, siendo cual eres, un joven razonable «un viejo joven»—como te dicen en el pueblo—nunca, jamás, la fantasía tuvo en tu ser influjo más poderoso.

Un mundo miserable, hasta entonces, pasó veloz á ser un Eden de delicias; una vida mezquina y volátil, se hizo de momento plúmbica y colosal; lo que tú creíste negra realidad, fatalidad terrorífica, descorrió su espeso velo y dejó entrever una luz vivísima, precursora de una dicha eterna, de una felicidad incontestable. ¡Oh, pobre Silvio, soñabas!... ¡Dichoso tú, feliz tú, bienaventurado seas, pobre Silvio!... Mediante esa inquilina de la bohardilla del palacio-cuerpo, has sabido destruir aquella inmensa pena que te amilanaba; aquel dolor intenso que tu conciencia mutilaba; aquel miserable bicho, carcoma cruel que tu noble y santo sentir en quera pulverulenta convertía. ¡Dichoso tú, feliz tú, bienaventurado seas, pobre Silvio!... Pero... ¿sueño yo, por ventura?... ¡¡¡jaya si sueño!... y á quien no dá envidia un soñador?... ¡¡¡jhay en el mundo ser más feliz?... No y mil veces no; pero hijo—por qué hijo mío eres tan seco y tan avellanado como lo es el inmortal de aquel Cervantes que no murió—yo como padre tuyo te parecerá que sueño, te parecerá que como tu me voy á otro mundo... No, hijo mío, no; mis alas rotas por los desengaños están imposibilitadas para el vuelo, y, enfermas y desplumadas, se agitan sobre la tierra y no más que espantar el polvo en su incansante aleteo consiguen; así que, hijo querido, siento confesártelo pero... no sueño. He seguido tus pasos, como buen padre, he vigilado tus actos, estudiado tus deseos, explicado tus esperanzas, premeditado tus anhelos y veo tu «triste despertar» de aquel soporífero letargo en que tu alma cayó.

«¡¡Vete y no vuelvas... me estorbas!...» te dijo la que tú creías Ambrosia siendo «Ambrosia»; ¡¡¡as que quieres, hijo de mis entrañas, que me muestre insensible é impávido vea que tu corazón se desgarga en el silencio?... No; imposible. He seguido paso á paso el calvario de tu tortura y he visto al «Angel exterminador» blandiendo su espada de fuego que arrebatar quería la vida de mi primogénito y no, no lo he conseguido.

Con la sangre del cordero he teñido—con la enseña de la cruz—la puerta de nuestra pobre choza y ha pasado de nuestra pobre choza y ha pasado volando y rugiendo al ver lo imposible de su destructor intento. Ya luengos lugares visita y libres de su mortífera espada puedo asegurarte que un corredor de oreja, le reemplaza interponiéndose á tus candorosos amores... ¿Qué es eso?... ¿por qué te agitas?... esa rubicundez en el rostro ¿de qué proviene?... ¿por qué crispas los nervios?... ¿por qué amenazas?... ¿á qué amenazas?...

«¡Eureka! exclamó Silvio y partió veloz como el rayo sin pensar en cómo quedaba su desgraciado padre.

Salvino Ramos.

Una niña salvada. Una familia en júbilo.

Cuando hayáis leído la carta que á continuación insertamos, comprenderéis la alegría del Sr. Pleguezuela y de toda su familia y si tenéis algún hijo cuya salud deje que deseare, reflexionad y comprenderéis que si las Píldoras Pink han curado ya tantos casos

graves, no hay razón para que dejen de hacer lo mismo en favor del enfermo de vuestra familia.



Niña Sara Pleguezuela. (Cl. Navarro)

D. R. Pleguezuela, padre de Sara, la niña que estuvo tan mala, y que habita en Madrid, calle de Bravo Murillo, número 58, 2º, nos escribe lo siguiente: «Mi hija Sara ha estado en una situación de salud que me tenía muy inquieto; aseguro á usted que su curación por las Píldoras Pink ha causado el asombro de cuantas personas nos conocen.

Cuatro años hacia que mi hija estaba padeciendo de anemia, y como consecuencia de su extremada debilidad, fué atacada de alteraciones nerviosas; pronto degeneraron en Baile de San Vito. Los mas enérgicos tratamientos no consiguieron mejorar el estado de mi hija. Estaba yo desesperado. Alguien me instó con tenacidad á que diera Píldoras Pink á mi hija. Lo hice así y el buen éxito ha sido tan completo que hoy tengo el gusto de escribir esta carta participando á usted que la curación de mi hija Sara es un hecho definitivo.»

Las Píldoras Pink deberían tomarse por cuantos niños dan señales de debilidad nerviosa. Estas píldoras les sentarían muy bien; dan sangre y tonifican los nervios. Reparar el gasto de fuerzas ocasionado por el crecimiento, gasto que motiva la exasperación del sistema nervioso. Hallanse de venta en todas las farmacias al precio de 4 pesetas la caja ó 21 pesetas las seis cajas. Las Píldoras Pink son tan buenas para las personas mayores como para los niños. Recomendánsese á todos los abatidos, los agotados, los neurasténicos.

DE AGREDA

El día 16 del corriente fueron proclamados por la Junta municipal del Censo y según los datos de las elecciones verificadas el domingo 12, los siguientes Concejales:

Por el distrito de la Sala, los señores D. Manuel Abad Caballero, D. Julián Lapeña Mayor y D. Tadeo Ruiz Aranda, que obtuvieron los primeros puestos, así como por el Colegio de la Escuela lo fueron D. Pedro Casado Rubio y D. Fermín Calavia, que con los señores D. Joaquín Tudela Delgado, don Anastasio Vitoria García, D. Pedro Alonso Ruiz, D. Emilio Jiménez Huerta y D. Alejandro Omeñaca constituirán desde 1.º del año próximo el Ayuntamiento de esta villa.

Desearnos que administren lo mejor posible los intereses del pueblo á quien van á representar.

También ha sido entre los mayores contribuyentes elegida la junta municipal del Censo que ha de regir desde el 2 de Enero próximo y estará constituida por los Sres. D. Fermín Calavia, don Juan Ruiz, D. Pedro Val Martínez y otros que no recordamos.

El Corresponsal.

SUSCRIPCION en favor de los presos de Soria.

Table with subscription amounts: Suma anterior... 10, Un obrero... 1, Sra. de Relano... 1, Total... 12

Ecos y Noticias

Nueva circular electoral.—En la Gaceta del lunes se ha publicado una circular de la Junta Central del Censo, disponiendo que las provinciales esclarezcan las responsabilidades contradas con motivo de las últimas elecciones municipales por cuantos tenían la obligación de intervenir ó ejercer en ellas sus funciones.

A este fin se les recuerda la jurisdicción disciplinaria que les compete para que la ejerciten en cuantos casos sea necesario, y para que adviertan á las Juntas municipales de la provincia que no dejen tampoco de corregir ninguna infracción cuyo conocimiento les está atribuido, á fin de que ni por parte de la una ni de la otra quede falta sin sanción penal, ni delito de que no tengan conocimiento los tribunales de justicia.

Fonda del Comercio.—Nuestro estimado paisano el dueño de la Fonda del Comercio D. Juan Brevia ha tomado el plausible acuerdo de dar á la industria que con gran idoneidad viene explotando todo el desarrollo que precisaba.

Al efecto, en breve la Fonda del Comercio quedará instalada en el amplio, hermoso é higiénico edificio de la plaza de D. Lorenzo Aguirre, propiedad del Sr. Ridruejo, ocupando

EL PROGRESO ZAPATERIA DE JUAN LAPUENTE Collado, 66 y 88, Soria.

Esta antigua y acreditada zapatería es la misma que por espacio de 20 años ha venido conociéndose por el público bajo la razón social de LA PUENTE y MODREGO, y que en el sucesivo y con motivo de la disolución de la antigua Sociedad será solo de Juan Lapuente por ser éste quien se ha hecho cargo de todos los negocios y asuntos de la misma.

¡PODEMOS CURAROS! La electricidad está reconocida como el remedio más infalible para la curación de muchas enfermedades... CONSULTORIO DEL DR. M. P. CALDEIRO REMÍTAME UN LIBRO Y CUESTIONARIO DE CONSULTA

LA BORRACHERA NO EXISTE YA Se manda gratuitamente una muestra de este Coza maravilloso... TENGAN CUIDADO CON LAS FALSIFICACIONES: EL POLVOCOZA SOLO ES EFICAZ CONTRA LA EMBRIAGUEZ.

VINO DE PEPTONA ORTEGA Premiado con Medalla de Oro en el IX Congreso Internacional de Higiene y Demografía, celebrado en Madrid el año 1898. Laboratorio: Farmacia de ORTEGA, León, 13, Madrid.

Da tonicidad al estómago, es altamente nutritivo y facilita la digestión. Es tan AGRADABLE como el mejor postre. Los convalecientes se reponen prontamente tomando el VINO DE PEPTONA que alimenta, preparándoles para recibir la alimentación ordinaria.

LATOS ya sea catarral ó de constipado, seca, nerviosa, ronca, fatigosa y la llamada vulgarmente de sangre, por fuerte y crónica que sea, se cura ó se alivia siempre con las PASTILLAS DEL DR. ANDREU.

HERNIAS Pedro Ramon Ortopédico-especialista. Honorificado por las Reales Academias de Medicina y Cirugía. Tratamiento privilegiado: Retención y curación de las hernias (quebraduras), descensos, dislocaciones uterinas, riñón flotante, dolores lumbo-abdominales, histerismo, reducción del vientre, etc.

Taller de Carpintería DE NICEFORO HERNANDEZ Plaza de Aguirre, 2.—SORIA En este acreditado taller se hace toda clase de trabajos concernientes al arte y construcción de obras.

COMPANIA COLONIAL INDISPOTABLE SUPERIORIDAD EN CHOCOLATES CAFÉS MOLIDO Y EN GRANO TES, TAPIOCAS CASA FUNDADA EN 1854

Solución Benedicto de GLICERO-FOSFATO DE CAL CON CREOSOTAL Preparación la más radical para curar la tuberculosis, bronquitis crónicas, infecciones, gripales, enfermedades consultivas, inapetencia, debilidad general, postración nerviosa, neurastenia, enfermedades mentales, caries, raquitismo, escrofulismo, etc.

Miranda Sastre. VALLADOLID Últimas novedades en géneros del reino y extranjero.—Visita esta capital cuatro veces al año. DIRECCION: Duque de la Victoria, 29. VALLADOLID. DIRECCION: Duque de la Victoria, 29.

“La Cordobesa,” NUEVA SOMBRERERIA DE JOSÉ RAEL Plaza de Ramón B. Aceña, (antes Herradores, núm. 14). El dueño de este establecimiento ha llegado recientemente a esta capital, procedente de las más importantes poblaciones de España y del Extranjero, abriendo al público un gran establecimiento de sombrerería, en el que ofrece un inmenso y variado surtido en sombreros y gorras según las últimas modas de París y Londres.

Fábrica de Jabón de todas clases — Fábrica de Lejía líquida Premiado con dos medallas de oro y plata. Para el colado y saneamiento de la ropa. AIMACÉN DE COLONIALES para la venta al por mayor, rebajando los derechos de Consumos á todo el que compre para fuera de la población en cantidad de 25 kilos ó litros, por lo menos. PEDRO LLORENTE ESTUDIOS, 2 y COLLADO, 21 SUCURSAL: Plaza de Aceña (antes Herradores), 15.—SORIA Chocolates Llorente Marca “EL LEON,” Premiadados últimamente en Zaragoza con Medalla de plata.

LA POSITIVA Gran Zapatería de Francisco Modrego Collado, 70, Soria Tengo el gusto de poner en conocimiento de mi numerosa clientela y del público en general, que esta verdadera Zapatería de Modrego que estaba instalada en la esquina de la Claustilla se ha trasladado al COLLADO, 70, donde estaba la antigua sombrerería de Hilario Blasco, donde encontrarán como siempre un abundante surtido de calzado de todas clases todo construido en mis talleres por oficiales de primera.

LA UNION Y EL FENIX ESPAÑOL COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS Capital social: 12.000.000 de pesetas efectivas completamente desembolsado. AGENCIAS EN TODAS LAS PROVINCIAS DE ESPAÑA, FRANCIA Y PORTUGAL. 45 años de existencia. SEGUROS sobre LA VIDA SEGUROS contra INCENDIOS Subdirector en Soria, D. Rafael Arjona.

Motores de gas pobre “Paxman.” SISTEMA «OTTO» PERFECCIONADO Máquinas de vapor “Paxman” SISTEMA «LENTZ» Locomóviles semi-fijas verticales y fijas «alta presión» y Compound. BOMBAS de émbolo á brazo, malacate y motor. Calderas de hogar interior, tubulares y acuo-tubulares «Paxman» Bombas centrifugas helizoidales «Cherry», las más eficaces. Correas y accesorios. Instalaciones de alumbrado eléctrico. Tuberías de hierro, goma, etc. Fábricas de harinas, aceite, &, &. Marqués de Cubas, n.º 5, MADRID Proyectos y Presupuestos gratis á quien los solicite.

la que fundó los mayorazgos: como sello de época de pequeñas y egoístas miras es el haberlos destruido; señal de fuerza y de porvenir fué su institución; señal de debilidad y de incertidumbre es la de su destrucción. Y cuántos más, pues, serán estos cuidados, si al cariño de la madre se une la responsabilidad de tutora! El difunto marqués, que era gastador, había dejado deudas que, como debía, reconoció tan luego la marquesa en nombre de su hija. Herederos colaterales disputaron á Reina su caudal, pretendiendo que su fundación excluía hembra. Este era el pleito que había llevado á la marquesa á Madrid. Ganó el pleito; pero sus crecidas costas vinieron á engruesar la deuda que ya tenía, y últimamente un considerable tributo que gravitaba sobre una de las mejores fincas del mayorazgo, olvidado y desatendido desde infinidad de años, resucitaba como una fantasma crecida en grandes dimensiones por sus caídos plazos y fuerte de su disputable derecho. Así era que aquella frente serena en el estrado, se cubría de sombras y nubes, cuando, sola en su cuarto, los apuros de su situación oprimían aquel ánimo de mujer, que no sabe ser fuerte cuando el corazón no le auxilia. Estaba un día la marquesa tristemente aborrida y entusiasmada, cuando entró su anciano é íntimo amigo el maestrante D. Domingo de Osorio. Era este caballero un hombre bueno, honrado, digno, sincero y recto, de quien no se ocupaba mucho la sociedad, porque tomaba

LECTOR DE LAS BUTUECAS, habrás notado que hemos tomado mucha confianza contigo, lo cual es porque nos eres simpático, y nos interesaríamos por tí, y queremos instruirte. No es que no sepas acaso más que nosotros, lo que es muy probable; pero de cierto no sabes una porción de palabras, entradas de contrabando, sin que autoricen su introducción ni aranceles, ni amnistía, ni indulto. El Diccionario no las trae; pero acá te las explicaremos. El Diccionario está un poco anticuado; es un dolor, porque es un excelente sujeto; á nosotros nos gusta muchísimo; un poco testarudo es, pero muy amigo de complacer. Como pintor de costumbres de la época, tenemos que rozarnos con estas palabras, con las que por todas partes nos damos de narices. Te las iremos explicando é indicando su origen, para que no creas al leerlos que el español tira al griego. No, al griego no, al políglo-tismo y á la república de las palabras.

Forman contra los constipados Se usa colocando taponcitos de algodón FORMAN en la nariz. Precio: 0,75 ptas. caja. De venta en Farmacias y por mayor, REDER, Zorrilla, núm. 23, Madrid.